Задание 12
Правописание НЕ и НИ

Задание: В каком предложении НЕ (НИ) со словом пишется слитно (раздельно)? В каком варианте ответа правильно указаны все цифры, на месте которых пишется И (Е)?

Основные теоретические сведения.

	Часть речи
	Слитно
	Раздельно

	Имя существительное
	1. Если без НЕ не употребляется (неряха, ненастье).

2. Если можно подобрать синоним без НЕ (несчастье – беда, недруг – враг).
	1. Если есть или подразумевается противопоставление: не счастье, а горе.

2. в вопросительном предложении при логическом подчеркивании отрицания: Природа здесь удивительная, не правда ли?

	Глагол
Деепричастие
	Если без НЕ не употребляется (ненавидеть, недоумевая).
!!!

В глагольной приставке НЕДО-, обозначающей несоответствие требуемой норме, например: недовыполнить (выполнить ниже требуемой нормы), недосмотреть (плохо смотреть, упустить что-нибудь), недосыпать (спать меньше нормального).

Приставка НЕДО- сохраняется в однокоренных деепричастиях и причастиях и пишется слитно.

Примечание. От глаголов с приставкой НЕДО- надо отличать глаголы с приставкой ДО-, имеющие впереди себя отрицание НЕ и обозначающие не доведенное до конца действие, например: не дочитать книгу, не допить чай, не досмотреть пьесу.
	Со всеми остальными глаголами и деепричастиями.

	Причастие
	Если полные причастия не имеют при себе зависимых слов: ненаписанное письмо.
	Если полные причастия имеют зависимые слова: не написанное вовремя сочинение.
С краткими причастиями: работы не сданы, цветы не политы.

Если есть или предполагается противопоставление (не продуманное, а опрометчивое решение).

	Имя прилагательное
	1. Если без НЕ не употребляется (нелепый, невзрачный).
2. Если можно подобрать синоним без НЕ (невысокий – низкий, неширока – узка).

!!!

Если есть сопоставление с союзом НО: Дом небольшой, но уютный. (не противопоставление, а сопоставление).

4. Наличие пояснительных слов не влияет на слитное написание НЕ с прилагательным: незнакомые нам люди, ненужные для работы материалы и т.п. – во всех случаях отрицательный признак утверждается, а не отрицается положительный признак.


	1. Если есть или подразумевается противопоставление с союзом А: не добрый, а злой; он не добрый и не злой.
2. С краткими прилагательными, если они не употребляются в полной форме: не рад, не должен, не уверен, не обязан, не расположен,  не способен, не намерен, не готов и т.п.

3. Со сравнительной степенью прилагательных: не богаче, не глубже, не лучше.
4. С относительными прилагательными: не золотой, не деревянный.

	Наречие
	Если без НЕ не употребляется: нелепо, небрежно.
Наречия на –О, -Е, если можно подобрать синоним: недорого – дешево
	Наречия на –О, -Е, если есть или подразумевается противопоставление: не весело, а грустно.
Если наречие пишется через дефис: не по-доброму, не по-русски.

	Числительное
	
	Всегда раздельно: не один, не второй, не двое.

	Местоимение
	С неопределенными и отрицательными местоимениями без предлогов (несколько, некому, нечто)
	С другими разрядами местоимений или если есть предлог между частицей и местоимением: не мы, не весь, не каждый, не у нас, не к кому.

	Производные предлоги несмотря на…, невзирая на…
	Всегда слитно!
!!!

Не путать эти предлоги с деепричастиями с частицей НЕ: не смотря (не глядя) мне в лицо, он говорил ужасные слова – это деепричастие; несмотря  на дождь (вопреки дождю), мы гуляли – это предлог.
	Невзирая на расстояние, он сразу же приехал.


!!!
НЕ пишется раздельно:

1) если при прилагательном, причастии или наречии в качестве пояснительного слова стоит местоимение, начинающееся с НИ: никому не интересная история, никогда не улыбающийся человек, ничуть не далеко;

2) если не входит в состав усилительных отрицаний далеко не, вовсе не, отнюдь не, предшествующих существительному, прилагательному или наречию: вовсе не красивый, далеко не друг, отнюдь не просто.

3) при местоименных наречиях: не иначе, не так;

4) при усилительных наречиях, а также при предлогах и союзах, например: не очень, не вполне, не совсем, не из…, не под…, не то… не то;
5) раздельно пишется выражение не раз: Не раз я бывал в Москве.
6) при наречиях, не образованных от прилагательных и выступающих в предложении в качестве сказуемого, например: не надо, не прочь, не жаль.

НЕ пишется слитно:
1) с прилагательными, причастиями, наречиями на –о, -е, если перед ними есть наречия меры и степени очень, совершенно, абсолютно, в высшей степени, вполне, полностью, слишком, гораздо, довольно, почти, отчасти, весьма и т.п.: очень некрасивая вещь, абсолютно недалеко, совершенно непродуманное решение;

2) в местоименных наречиях: некогда, негде, некуда, неоткуда.

3) в наречиях незачем (в значении "бесцельно", например: незачем плакать), нехотя, неохота.

4) в вопросительной частице неужели.

Разграничение частиц НЕ и НИ
1. В отрицательных местоимениях без предлогов: никто, ничто, никем,  ничем.

2. В наречиях: нигде, никуда, ниоткуда.

3. В сочетаниях никто иной, ничто иное: Никто иной не мог эту работу сделать лучше. Ничто иное его не привлекало. Ничем иным он не интересовался.

!!!

 Важно не перепутать эти сочетания со сравнительными оборотами с противопоставлением не что иное, как…, или не кто иной, как…: Это не что иное, как куст сирени. Это не кто иной, как ваш учитель.

	НЕ
	НИ

	Используется для отрицания (не верит, недружелюбный)
	Используется для усиления отрицания: В доме не было ни одной книги.

	
	Усиливает отрицание, которое подразумевается: В доме НИ души (нет, не было).

	Употребляется в вопросительно-восклицательных предложениях: Как не любить эту землю! Нам ли не знать этого человека?
	Самостоятельно выражает отрицание в восклицательных предложениях для категорического запрета или настойчивой просьбы:

Стой, НИ с места! Умоляю, НИ звука!

	Пишется в оборотах

Чуть НЕ, чуть-чуть НЕ, чуть ли НЕ, уж НЕ, едва ли НЕ, едва НЕ, пока НЕ, только НЕ, в составе сложных союзов
НЕ то…, НЕ то…

НЕ только…, но и…

Если НЕ…, то…

НЕ то чтобы не…, но и
	Пишется в оборотах 
Чтобы то НИ было, что НИ шаг, куда НИ шло, откуда НИ возьмись, во чтобы то НИ стало, как НИ в чем не бывало, что НИ говори, в каком бы то НИ было,

А также в устойчивых словосочетаниях: НИ пуха НИ пера, НИ жив НИ мертв, НИ днем НИ ночью, НИ конца НИ края и т.д.

Запятая между частями этих оборотов не ставится.


!!! Различайте сочетания

А) ни один (никто) – не один (много): ни один не пришел на встречу; он бывал у меня не один раз;

Б) ни разу (никогда) – не раз (много раз): я ни разу не была в Париже; он не раз бывал в Париже;

В) нимало (= ничуть) – немало (= много): его нимало не смущало недовольство хозяина. Он немало интересного знал о птицах.

· Если в предложении есть НЕ перед глаголом, причастием или деепричастием, то перед остальными другими словами пишется НИ:

Его НЕ ждали НИ друзья, НИ любимая. Арестованного, НЕ ждавшего НИ освобождения, НИ оправдания, неожиданно отпустили домой. Отец, НЕ сказав НИ слова, вышел.

· Если в предложении есть составное глагольное сказуемое, перед которым пишется НЕ, и необходимо выбрать частицу перед инфинитивом, то поступаем так:

1.  пишем НЕ, если одна неопределенная форма.
2. пишем НИ, если их больше.

Он не мог не поехать на родину. Из-за тоски по России он не мог ни работать, ни жить.

· Если нужно выбрать НЕ или НИ перед сказуемым в придаточном предложении, поступайте так:

1. посмотрите, положительная или отрицательная информация в нем содержится;

2. если отрицательная – пишем НЕ, если положительная – НИ.

Как ни спешили дачники к поезду, все равно опоздали (спешили дачники к поезду? Да. – выбираем НИ).

Когда я не приехал вечерним поездом, родители заволновались (приехал я вечерним поездом? Нет. – выбираем НЕ).

Когда частица НИ повторяется при однородных членах предложения, она превращается в соединительный союз НИ – НИ: Узнав о том, что Сочи станет местом проведения Олимпиады, россияне не могли скрыть ни ликования, ни слез радости.

В этом случае частица НИ может быть или заменена союзом И, или вообще опущена, причем основной смысл предложения не изменится. (Узнав о том, что Сочи станет местом проведения Олимпиады, россияне не могли скрыть и ликования, и слез радости. Узнав о том, что Сочи станет местом проведения Олимпиады, россияне не могли скрыть ликования, слез радости).

